

EL REPUBLICANO

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son delicosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos importadores, Antonio Urbano y Hno.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., sábado 24 de mayo de 1913 || Nm. 410

Director, Administrador y Propietario, —RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

PUROS SALVADOREÑOS,

Finos y corrientes,

vende solo al por mayor en su Depósito de Tabacos,

JORGE CASTRO G.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseca de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

FERRETERIA DEL MERCADO

DE

GABRIEL VARGAS Y Co.

Artículos últimamente recibidos:

ZINC LISO EN LAMINAS,—de 6 pies
VIDRIOS PLANOS,—para ventanas
TEJIDO DE ALAMBRE,—para cercas gallineros
LAMINAS DE HIERRO NEGRO Y GALVANIZADO,—de diferentes gruesos
ARTICULOS DE HOJALATA,—para cocina
GRAPAS DE ACERO,—para fajas de transmisión
FILTROS «NOXALL»,—y piedras de repuesto para los mismos
UTILES ELECTRICOS,—y alambres para instalaciones

Además, hay un constante y variado surtido de herramientas para las artes y oficios.

¡¡¡ PRECIOS REDUCIDOS!!!

LA MEJOR

Quiera U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoaplable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

LA POUPEE

— DE —

BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de jugetes á precios bajísimos. 26—11

A nuestros abonados

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

Un mes 1 00
Ses meses 5 50
Un año 10 00

Se necesita una casa

pequeña, independiente, de madera ó de bajareque; se alquila por largo tiempo. Informes á esta oficina.

Al Almacén Romero

acaba de llegar un gran surtido de sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela. Visite Ud. este establecimiento y recibirá muy agradables impresiones

Triunfos Republicanos

Derrotas del duranismo

De San Miguel del Naranjo

El entusiasmo que este honrado vecindario siente por el Partido republicano y por su digno jefe el Lic. Máximo Fernández está probado con el desprecio que recibieron las ofertas engañosas del Partido fatal del Olimpo conocido en todo el país con el título fatídico del DURAZNO, apesar de las rudas imposiciones que vienen ejerciendo sobre los peones de las fincas de este distrito, para que el hermoso ideal republicano que por espacio de tantos años venimos sosteniendo en contra de la tiranía, lo depongamos en favor de esa camarilla que capitanea un médico que se enfrenta a nuestra idea, siendo como es enemigo irreconciliable de todo el pueblo costarricense.

Pero el pueblo de San Miguel que conoce su historia política y privada, no se venderá jamás por mucho oro que nos ofrezcan, porque estamos convencidos de que esta funesta camarilla lo que trata es de pisotear nuestras libertades para luego arrojarnos como un harapo igual que siempre hicieron.

Aquí somos los de siempre firmes y leales, esperando siempre el toque de nuestro clarín republicano sin temor a las imposiciones que nos hagan los tiranos patronos que por el mendrugo de pan que nos ofrecen por el trabajo tratan de comprar nuestro hermoso ideal, que nunca conseguirán.

UN BUEN REPUBLICANO.

De Santa Bárbara

En este cantón ya se han roto los fuegos políticos en todas las trincheras, y el único clarín que se oye y que impera, es el del Partido Republicano, el único que puede con orgullo pasar triunfante su bandera azul por todos los lugares de la República.

El partido de los verdes duranos, el grupo que maneja el funesto don Cleto y el arlequin antipolítico de Duran, no tiene aquí cabida porque el pueblo cada vez que ve uno de sus partidarios, le hace la cruz como al diablo. El único trabajo que hacen es repartir muchas hojas llenas de insultos hacia nuestro jefe el honrado ciudadano Licenciado don Máximo Fernández, pero todos esos insultos son vanos, porque se estrellan en el yunque duro de nuestros ideales.

CORRESPONSAL

De Juan Viñas

Con lujosa concurrencia se celebró el jueves 22 del corriente una reunión republicana en el progresista pueblo de Juan Viñas.

Los oradores se posesionaron de una casa de alto que queda frente a la Iglesia y la concurrencia que pasaba de 500 personas aplaudían frenéticamente a los oradores.

Propagandistas durancistas y civilistas nada pudieron hacer no obstante las provocaciones.

Propagandistas durancistas se hospedaron en casa del señor Robles, Jefe Político de aquel cantón.

Reinó el mayor orden.

RIGADÍN

De San Nicolás de Cartago

La reunión republicana que tuvo lugar antier, día de Corpus, fue aplastante. Era tan numerosa la concurrencia, que no habiendo local para tanto público, tuvo que levantarse la tribuna en la plaza, y allí los simpatizadores de nuestra idea en número crecidísimo aplaudieron frenéticamente los brillantes y elocuentes discursos que los oradores republicanos dirigieron a todo un pueblo que enarbolando la bandera azul, vitoreaban a su digno jefe Licenciado don Máximo Fernández.

Una comisión compuesta por 4 durancistas que llegaron con el propósito de pagar su absurdo ideal, escurrieron el bulto sin atreverse a plantar su tienda. Los vivos republicanos y las insignias azules les impusieron un terror pánico, viéndose obligados a emprender la retirada.

En la huida dejaron un rollo de vivas verdes que el pueblo rompió en trizas sin dejar una sola para muestra.

Cuando el entusiasmo estaba en su mayor apogeo, el pueblo Republicano de San Nicolás allí congregado rompió en vivas al Presidente don Ricardo Jiménez, que con una comitiva que le acompañaba, cruzaba por aquellos lugares.

El orador republicano que en aquel momento hacía uso de la palabra, interrumpió su alocución para lanzar un entusiasta «viva Jiménez» que fue contestado con un atento saludo por el señor Presidente y sus acompañantes.

Después continuó la reunión dentro del más disciplinado y perfecto orden.

CORRESPONSAL

De Sn. Isidro de Coronado

Este honrado pueblo siempre Republicano reunido en número crecidísimo celebró el jueves una manifestación patriótica como prueba firme de adhesión a su digno jefe y futuro Presidente Licenciado don Máximo Fernández.

Una comisión compuesta de valiosos elementos republicanos de San José entre los cuales se hallaban los Licenciados don Mauricio Fernández, don Carlos M. Salazar y el entusiasta copartidario don Claudio Coto R. hicieron uso de la palabra, siendo ovacionados con delirante entusiasmo por numerosa concurrencia.

La comisión que llegó del partido de la Argolla o sea Durán, no pudo ni levantar su campamento pues las posiciones ya estaban ocupadas todas por los soldados republicanos y no tuvieron más recurso que replegarse en retirada sin entrar en fuego.

Esto hacen los isidreños. pagar con el desprecio a quien al pueblo desprecia.

La reunión tuvo lugar en la casa del viejo republicano don Melquides Solís que atendió con suma finura a sus compañeros de la noble causa republicana.

CORRESPONSAL

De Santa María de Dota

Este pueblo que siempre bebió en los fuentes del Republicanismo que es el Partido de la PAZ y del TRABAJO y que impera con orgullo de todos sus habitantes la gloriosa bandera azul, hace días que vienen bloqueando nuestras posiciones varios partidarios del duranismo, del fatídico partido que capitanea un galeno que tantos males acarrearía a Costa Rica si por desgracia escalara el Poder.

Esos débiles propagandistas chocan siempre contra nuestras huestes leales y firmes, y jamás podrán dar un paso de avance en este pueblo que es y será siempre republicano, porque su doctrina y sus sanas ideas lo llevan todos sus hijos infiltradas en lo más recóndito de su alma.

De modo que no hay que temer a ese partido que todos los buenos costarricenses debían maldecir.

Aquí no hay más que «Viva Fernández» y «Viva el Partido Republicano», que es el partido de los hombres del pueblo amante de las libertades.

UN PATRIOTA

De Liberia

Aunque estamos muy apartados del centro general de la República, aquí habitan los buenos soldados que militaron siempre en las filas republicanas, con nuestro fusil al brazo para defender nuestro campamento si por desgracia se atrevieran los partidarios de ese funesto galeno conocido por Durán, a penetrar en nuestro territorio.

Muy alto lo dice este pueblo y todos sus habitantes la INSIGNIA AZUL es a la que moriremos abrazados; y el PARTIDO DURANISTA si quiere evitar su derrota debe abstenerse de asomar las narices por estos contornos.

Esta es la voz general de todos los liberianos.

UN JIMENISTA

Gran sastrería y tienda Inglaterra y Francia

Se acaba de recibir un magnífico surtido de géneros para señoras, de última vidad, sumamente económicos. Especialmente BATISTAS FINÍSIMAS A 25 CTS. VARA. — Camisas, cuellos, corbatas, tirantes, ligas, paraguas, medias, camisetas, calcancillos, etc. etc.

ROPA HECHA PARA HOMBRES Y NIÑOS

Avenida Central, frente al Banco Anglo.—JOSE VICEDOMINI.

Organización republicana

Directiva de los Angeles de Cartago

PRESIDENTES HONORARIOS

- Don Buenaventura Leandro
- " Alejandro Guzmán Agullar
- " Alejandro Mata Arrieta
- " Antonio Leandro
- " Juan Astúa
- " Francisco Gutiérrez hijo
- " Rafael Angel Alvarado Brenes
- " Vicente Ortíz
- " Eligio Mata
- " Ramón Brenes

PRESIDENTES EFECTIVOS

- Don Juan J. Freses
- " David Gutiérrez
- " Clodomiro Picado

VICE-PRESIDENTES

- Don Alejandro Sánchez
- " Julián Gutiérrez
- " Leonidas Moya
- " Genaro Monge
- " Cornelio Córdoba
- " Francisco Chavarría
- " Emilio Piedra

SECRETARIOS

- Don Rodolfo Peralta
- " Eduardo Jiménez R.
- " Paulino J. Brenes

PROSECRETARIOS

- Don Juan Peralta Fuentes
- " Rogelio Granados
- " Félix Jiménez

TESORERO

- Don Valeriano Mata

JEFES DE PROPAGANDA

- Don Anibal Coto
- " Leoncio Chaves

VOCALES

- Don Francisco Lascarez
- " Juan Varela
- " Julio Monge
- " Rafael Chavarría C.
- " Nicolás Gómez
- " Patrocinio Gutiérrez
- " Manuel Antonio Alvarado B.
- " Rafael Quesada
- " Gonzalo Quesada
- " Ernesto Meneses
- " Francisco Leandro M.
- " Benigno Fernández
- " Buenaventura Guzmán
- " Eusebio Brenes
- " Francisco Angulo
- " Mauricio Angulo
- " Valerio Córdoba
- " Amado Leandro
- " Antonio Díaz Araya
- " Juan María Carpio
- " José María Mata
- " José Alvarez
- " Rafael Ivancovich
- " Simeón Mata
- " Gustavo Meneses
- " Abraham Calvo
- " Jesús Valerín Meoño
- " Manuel Solano
- " Juan José Leandro
- " Domingo Leandro
- " José Selim Rojas
- " Nicolás Rivera
- " José Navarro
- " Zenón Rivera
- " Leccadio Morales
- " Cayetano Mora
- " Jesús Rivas
- " Carlos Brenes
- " Casiano Palacios
- " José Brenes Orozco
- " Felipe Carvajal
- " Andrés Chacón
- " Andrés Chacón Calvo
- " Mateo Chinchilla Montenegro
- " Agustín Leandro

- Don Pastor Torres S.
- " Ezequiel Ramírez
- " Faustino Fernández
- " José Antonio Masís
- " Eliseo Cárdenas
- " Luis Ortega
- " José Arias U.
- " Rómulo Solano
- " Vicente Solano
- " José T. Guzmán
- " Rafael Mata Ibarra.

DIRECTIVA

del Partido Republicano Distrito de San Sebastián

PRESIDENTES HONORARIOS

- Don Ramón Meléndez
- " Elías Araya
- " Mariano Campos B.
- " Rosario Barboza

PRESIDENTES EFECTIVOS

- Don Francisco Zúñiga
- " Otoniel Castro

VICEPRESIDENTES

- Don Santos Campos
- " Eusebio Ramírez

SECRETARIO

- Don José Barboza

PRO SECRETARIO

- Don José Mora

TESORERO

- Don José Ramírez

VOCALES

- Don Rafael Ramírez
- " Benjamin Zúñiga
- " Rubén Zúñiga
- " Salvador Madrigal
- " Nicolás Madrigal
- " Neftalí Valverde
- " Laureano Valverde
- " Jesús Valverde
- " Roberto Castro
- " Demetrio Montoya
- " Gerardo Ramírez
- " Carlos Meneses
- " Víctor Mena
- " Miguel Porras
- " Juan Garro
- " Tobias Anchia
- " Alejandro Castro
- " Jesús Umaña
- " Noé Bermúdez
- " José Arias G.
- " Pedro Pérez
- " Juan Campos
- " Simón Valverde
- " Reynaldo Zúñiga
- " Silvano Elizondo
- " Enrique Mora
- " Anselmo Zúñiga
- " Agustín Céspedes
- " Marcelino Fallas
- " Carlos Fernández
- " Rubén Avendaño
- " Ismael Castro
- " José Campos Abarca
- " José Castro S.
- " Abel Castro S.
- " Enrique Picado
- " José Romero R.
- " Manuel Anchia
- " Isaias Jiménez
- " Emilio Barbosa
- " Reyes Picado
- " Reyes Meléndez
- " Simón Torres
- " Juan Mena
- " Estanislao Fuentes
- " Ramón Mena Bogantes
- " Ricardo Abarca Mora
- " Aureliano Monge
- " José Bermúdez Ch.

Para Carlos y Chabela

Llegó vuestro día, el gran y soñado día en que el Amor sonríe a sus elegidos, les abre sus brazos y les ilumina con refulgencias infinitas el sendero de la dicha. Vosotros sois de ellos, de los elegidos y el porvenir os espera, halagüeño y feliz.

Pasad adelante, portaestandartes de la belleza, de la virtud y del trabajo.

Yo os tributo el homenaje de mi simpatía y de mi respeto y arrojo un puñado de flores en la senda que hoy iniciáis . . .

FILO

En el Congreso

Incidente Briceño-Mata Valle

La conducta del diputado durancista Briceño, merece pública censura — Calificó de criminales a los vecinos de Agua Caliente

Con motivo de haber pedido el Diputado don Félix Mata Valle un auxilio para un camino en el Agua Caliente, jurisdicción de Cartago, el diputado durancista Leonidas Briceño se opuso y calificó de CRIMINALES a los vecinos del Agua Caliente, por cuanto algunos se dedicaban a veces a la fabricación de aguardiente clandestino.

Entre contravenir una ley fiscal y ser criminal hay diferencia.

Oigan los vecinos del Agua Caliente: de criminales los trata uno de los jefes durancistas que como representante del país forma hoy parte del Congreso Constitucional de la República.

UNO DE LAS BARRAS

¡Neutralidad, nó!

Hemos visto que el propagandista estacionario del partido civil en este pueblo, entra con demasiada frecuencia a la Jefatura Política y la Alcaldía. ¿Qué hace ahí ese individuo: se habrá metido a tinterillo? Averiguemos.

Igualmente hemos observado que el Alcalde y Notificador hacen propaganda política abiertamente. ¿Esto será licito? No tienen estos empleados ningún superior que aplaque sus apasionamientos políticos?

El partido civil ha celebrado dos reuniones y el Partido Republicano una, todas con regular concurrencia.

El Partido Republicano instaló provisionalmente su Directiva con 100 adeptos: pronto reorganizará su Directiva definitivamente.

CORRESPONSAL POLITICO

Graña, M. y o de 1913

¡Así son las directivas carlistas!

Señores Directores

de El Noticiero y La Información San José

Muy señores míos:

Con sorpresa veo que se ponga mi nombre en una Directiva de la Juventud durancista de Alajuela. Yo no he autorizado a nadie para hacerlo. Aunque joven, sé distinguir la buena causa y no puedo sin menoscabo de mi dignidad y de mi condición de alajuelense, acurpar a los que en épocas aciagas ultrajaron la majestad de la patria, burlando sus santos derechos en provecho de un pequeño círculo de olímpicos que es el mismo que hoy aclama al poco humanitario doctor Durán.

CARLOS ARROYO

Testigos: VÍCTOR UGALDE S., Civilista. EUSEBIO RODRÍGUEZ S., Republicano.

Instalación de la Directiva de Chomes

Puntarenas mayo 22.

A EL REPUBLICANO

Instalóse Directiva de Chomes con 4 personas. Comisión que fue de aquí tenía ciento cincuenta personas que fueron en dos vapores; entusiasmo Chomes fue delirante. Al regreso en el muelle esperaron comisión como 200 personas que organizadas salimos para el Club en el mayor orden y allí se rindieron las gracias en nombre de la Directiva y se invitó para la reunión extraordinaria de esta noche.

CORRESPONSAL.

Manifestación Republicana

Las Directivas de los distritos de esta ciudad habían acordado hacer una manifestación en la noche de ayer, pero como pronto habrá de instalarse la Directiva Central, en el deseo de celebrar aquel acontecimiento, se resolvió postergar para esa fecha la reunión general.

Quedan así desvirtuadas las malévolas apreciaciones que en una hoja volante de procedencia durancista se hacen contra el distinguido Jefe del Partido Republicano.

San José, 24 de mayo de 1913.

Por las Directivas,

José María Páez, Secretario.

CONSTE que no soy Durancista

Como el único Rafael Sánchez que hay en Alajuela soy yo, y habiendo hecho algún tiempo dado mi palabra y firma por el Partido Republicano que lleva como único jefe al Lic. don Máximo Fernández, aclaro en ese concepto, por cuanto el club de la juventud durancista me incluye en su lista sin derecho ni autorización mía; sirva pues, esta aclaración para que todos los que me conocen sepan que soy fernandista.

Alajuela, 21 de 1913

RAFAEL S. SANCHEZ.

De San Joaquín

Hoy celebróse reunión republicana en la plaza pública, acto que fué realizado bajo un desbordante entusiasmo, sin distinción de clases y colores.

Espectáculo hermoso presentaba la plaza llena de simpatizadores de la causa Republicana y a su digno jefe Lic. don Máximo Fernández.

Los concurrentes mantenidos dentro del mayor orden y disciplina escucharon los brillantes discursos que en la tribuna republicana desarrollaron los entusiastas oradores heredanos, señores don Tranquillino Sáenz, Licenciado don Juan Raf. Arias, don Luis Dobles Segreda y don Juan J. Gutiérrez, cuyas tesis en favor de los principios republicanos fueron aclamados por atronadores aplausos.

Terminada la reunión, se pasó a casa de don Juan Ramírez R., para organizar la Directiva provisional, que dentro de pocos días tendremos el gusto de publicar, para así dar a conocer al público que los joaquinenses no comulgan con la tureca durancista.—Hasta mi próxima, señor Director.

CORRESPONSAL

San Joaquín, mayo 22 de 1913.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Centro de suscripciones.—Agencias.—Comisiones Librería de C. Calvo Fernández y Cía.

Sucursal de la Joyería « VENUS » de Heredia.—Costa Rica.—Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería.—Depósito permanente de especies fiscales.—Importación directa.—Ventas por mayor y menudeo.—Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.

Teléfono n.º 8.—Apartado n.º 28.—Telégrafo:—LIBRERÍA.

SASTRERIA INGLESA

DE

J ALLEYNE BELGRAVE

Renovación constante de castumbres inglesas

Especialidad en trajes de etiqueta

ESTILO INGLÉS O AMERICANO.—Calle Central, frente a la Botica del Comercio

Cantina Internacional

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la CANTINA INTERNACIONAL. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos

--Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-18

Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS . . . Y ABARROTES . . .

Han recibido y venden á precios sin competencia, y exclusivamente por Mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarazas, americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado botín para calzado "CORDIN"

Agricultura y Jardinería EN LAS ESCUELAS

Deseando favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República; y para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción pública, del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinadas a la enseñanza en las escuelas o colegios.

Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

"EI INVERNADERO"

Alfredo Anderson,

Profesor de jardinería del Colegio Superior de Señoritas

La jornada del jueves

Cartago

Cuando se nos dijo que en Cartago había gran entusiasmo por la causa republicana, nunca supusimos que llegara hasta el extremo más desbordante que se pueda suponer. Anteriormente hubo una reunión de más de seiscientos personas que a la sola noticia de que ésta se iba a verificar, concurrieron llenos de alborozo a oír la palabra de los oradores don Félix Mata Valle, don Rubén Coto y don Alberto Pacheco, quienes estuvieron en extremo felices en la exposición de sus patrióticas ideas y quienes fueron calurosamente aplaudidos por la numerosa concurrencia. Temprano, durante el día, los vecinos de San Nicolás y de San Francisco habían tenido también su reunión republicana que fue numerosísima; y todos aquellos simpatizadores del Partido, henchidos de fuego patriótico, atravesaron las calles de la ciudad legendaria dando vivas al Partido Republicano y a su jefe el Licdo. don Máximo Fernández. Y desfilaba en el mayor orden la multitud republicana, cuando de repente se vio pasar al digno Presidente de la República, Licdo. don Ricardo Jiménez, ante quien se hizo una manifestación de adhesión y simpatía y ante quien se lanzaron entusiastas vivas acompañados con vivas al Partido Republicano.

La manifestación había sido hecha también en el pueblo de Taras, quien respondió de manera eficaz al llamamiento patriótico.

Por demás está decir que el Jefe de la Nación contestó amablemente a la demostración de simpatía hecha a él por el Partido Republicano.

San Rafael de Heredia

Los republicanos desalojaron del campo de la lusha a dos oradorcillos duranistas de menor cuantía, entre los que se encontraba el célebre olvidado de Dios y de los hombres. La reunión republicana fue numerosa, de tal manera, que llenaba un espacio nunca visto en el centro de la plaza. Los duranistas salieron en verdadera derrota acompañados con la agradable música de silbidos que hacía las delicias de la fiesta. Así castiga el sentimiento popular a los conocidos zánganos de color verde que zumban al rededor de la colmena.

Escasú

El doctor Pupo y Leonidas Briceño fueron los mantenedores de la función duranista. Por demás está decir que sus lloros y quejas y ofrecimientos no encontraron eco en los valientes corazones del pueblo, y que también externaron su opinión a manera de melopea, con música de silbidos. Terminada la reunión duranista el pueblo vivió estrepitosamente al Partido Republicano, y dos vocales de la Directiva del partido verde presentaron su reclamo al doctor Pupo con respecto al abuso de haber consignado sus nombres sin permiso de ellos.

San Pedro del Mojón

Preciosa reunión republicana, en

la que se notó entusiasmo verdadero y orden inalterable. Los duranistas, en número de tres, es decir, de tres oradores sin auditorio, llegaron a almorzar, porque no hubo reunión de ninguna especie. Entre ellos iba Alejandro como director de orquesta, y J. J. Mendoza le seguía, y terminaba la rosca un attaché. Los tres, los tres, los tres.....

San Marcos

La nota que trascrimos a continuación da idea de la temperatura política de aquel simpático pueblo.

"San Marcos 22.—Reunión republicana de hoy fue hermosísima. Entusiasmo indescriptible. Pueblo netamente fernandista. Enemigo duranista impotente, apenas 20 partidarios en todo el cantón contando oradores de San José. Tribuna republicana ocupada durante dos horas. -Oradores duranistas abandonaron su tribuna tristes e impotentes ante masa popular de más de 300 republicanos. Triunfo completo en nuestra primera jornada aquí. Directiva escogida y numerosísima. Derrota Durán espantosa. Civilismo únicamente la muestra. Oradores republicanos aplaudidos constantemente. Pueblo aclamando constantemente al Lic. don Máximo Fernández.

Alajuelita

En Alajuelita el duranismo sí que la está encontrando verde. Nos escribe un corresponsal diciendo: "los duranistas van al verde y por eso es verde su divisa. El pueblo los odia por que son el elemento de la argolla, el elemento nefasto para nuestra querida patria; el elemento que ya gobernó y que como un botón creó para muestra derpilfarros, defalcas, filtraciones, privilegios y deudas. ¡Pobres los de la batea! Así como los republicanos ostentamos en nuestras solapas un tren en fondo azul, los duranistas debieran ostentar como símbolo una enorme batea nadando en fondo verde.

¡Oí por los de la batea!

La reunión fernandista admirable. Hicieron uso de la palabra don Tobías Gutiérrez y don Man el Coto. Pronunciaron magníficos y acalorados discursos que hicieron contraste con los desafueros y sandeces vomitados por elementos duranistas ignotos, ignorantes, igneos e indigestos, cuyos nombres no es del caso conocer.

Asegura el corresponsal que eran cinco los del auditorio duranista.

Por supuesto, que tienen ganado Alajuelita. ¡Buen provecho!

San Juan de San José

A la altura de su deber. Buena reunión republicana; pueblo entusiasmado; duranismo en retirada. Sin comentarios.

Por no ser posible informar más extensamente, lo haremos en otra oportunidad.

De Tres Ríos

Pitazos

Como Ud. señor Director, todo el mundo sabe que este pueblo ha sido, es y será siempre republicano, y no obstante eso hay dos personas, capitulinas ellas, que creen lo contrario y han cometido el inculcable abuso de ir, una de ellas a prometerle al tiranuelo de los ocho años que dará a Tres Ríos civilista. El otro con cinismo sin igual, ha dicho a su jefe, el del 5% o de la Argolla o de los embargos que entregará uno de los distritos de este cantón completamente duranizado.

Este pueblo, como lo hemos dicho, tendrá fama de pobre pero no de servil y en él no tendrán asilo las pasiones mezquinas ni metalizadas. Por eso cuando supimos de ese atrevimiento sin igual no pudimos sentir sino lástima plagada de desprecio hacia esos dos seres tan viles.

Todos aquí sabemos perfectamente bien las hazañas del píjmeo de los 24,000 votos y del prestamista que se oculta cuando se le va a pagar para después caer como una fiera sobre los haberes del pobre deudor y cobrar el triple o el cuadruple.

Atrás eternos difamadores de pueblos honrados! Ya os conocemos y llegará el momento de daros vuestro merecido.

UNOS HIJOS DEL PUEBLO

De Puriscal

Mayo de 1913.

Señor Director de EL REPUBLICANO
San José

Señor:

Una comisión del candidato señor Durán, compuesta del diputado señor Briceño y de un Sr. Mesén, estuvieron el domingo último en ésta, con el objeto de levantar y abrirle ancho hueco al partido que ellos van representando. No estuvieron tan desgraciados, pues pudieron suscribir a 16, casi todos fugitivos del partido civil. Y no nos equivocamos en lo que decimos, porque *El Noticiero* del 20 se encarga de ratificar nuestro dicho. Más aquel periódico dice que el fernandismo murió, y que apesar de los grandes esfuerzos quedó en número desconsolador... ¿Y tan chiquito será el fernandismo, o sea el Partido Republicano, que es menor de DIECISEIS individuos que tiene el Duranismo?

No dudamos que los señores del dinero, (¿?) de las alturas, (¿?) la clase privilegiada por su saber, en una palabra, los señores del Olimpo, puedan abrir brecha (¿?) en las grandes filas del Partido Republicano, porque el poder del ORO es mucho; pero si la brecha ha de ser como lo dice el Corresponsal de aquel periódico, del TAMAÑO DE DIECISEIS, pocos serán los que por tal hueco se puedan meter... Es verdad que estos señores, (no todos), andan como gatas de parto, en el afán de cumplir la consigna que les dieron, pero han de comprender que son pocos, muy pocos, los que hoy le dan crédito a ofrecimientos; salvo que anteladamente les hayan UNTADO la mano del famoso reactivo monetario... Entre los que allí se fueron, hay un apóstata fernandista, sin contar los apóstatas civilistas; que al pobre partido ese, al civilista, lo dejaron en CUEROS, es decir, SOLO...

Ya le iré dándole cuenta del progreso político de unos y de otros, y si el republicanismo es menor de DIECISEIS!!!

CORRESPONSAL.

Comodidad

para los consumidores de las semillas de guinea y gengibrillo, quienes hallarán un depósito permanente en la acreditada Ferreteria de Fortich Espriella y Co.: se realizarán al precio más barato en plaza y se vende al menudeo hasta por libras. Personas de responsabilidad o a quienes garanticen la deuda, se les vende a largo plazo,—con un interés muy módico,—siempre que el valor del pedido no baje de ₡ 100.00.

Rectificación indispensable

«El Noticiero» de hoy, en su revista política, dice que el partido «Unión Nacional» ha adquirido en esta ciudad valiosos elementos, entre los cuales incluye mi humilde nombre, como «Francisco Gutiérrez hijo».

No es cierto que yo sea duranista, ni sé de donde ha tomado ese dato «El Noticiero»; porque yo siempre he sido, soy y seré del Partido Republicano, que hoy postula al Licenciado don Máximo Fernández.

Soy conocido por el nombre de Francisco Gutiérrez hijo, y con el de Francisco Gutiérrez Rojas, y me firmo

F. MIGUEL GUTIÉRREZ

Cartago, 21 de mayo de 1913

UNA DETENCION ARBITRARIA

Un Sargento de Policía civilista contra los republicanos

POR TELEGRAFO

Las Juntas, mayo 22 de 1913.—7.30 a. m.
San José, mayo 23 de 1913.—10 a. m.

Al señor Director de EL REPUBLICANO.

El último ordeno y mando del señor Ministro de Gobernación don Carlos María es una ley, que practicada es una conquista más liberal para el pueblo dada por el muy digno Presidente don Ricardo Jiménez por sobrenombre «el castillo defensor de los débiles contra los fuertes» y yo añado más, fortaleza del saber y justicia y defensor supremo del pueblo libre y soberano. He aquí, señor Director «el castillo». Veamos ahora algunos de sus soldados; quién no recuerda aquel Sargento de la primera que en Desamparados gritó muera a don Ricardo y vivas al Sr. Rafael Iglesias Castro? José María Soto, hoy de nuevo Sargento en esta para más gloria de los Republicanos y de su Presidente.

Pues bien: este mismo señor con el mismo grado y altos grados, que en Desamparados se encontraba hace dos días en esta en reunión uno de tantos dijo: «Yo apresé en Puntarenas las armas que don Ricardo trajo para revolucionar a Costa Rica», la multitud aplaudía el calificativo de revolucionario, yo solo y aislado me permití llamar la atención al Sargento aludido contra tal injusticia. La contestación del Representante de la Ley mejor dicho del representante del grupo «camine» y con violencia a la cárcel me condujo.

Ved señor Ministro, el recuerdo del pasado, os llegará ahora al corazón esta arbitraria detención, por el mismo Sargento siempre trastornador del orden, como de aquellos que quieren establecer la verdadera igualdad y libertad de los hombres. Bien sé que os encenderá la sangre al decir que la Agencia, no era Agencia, y sí una caballería, pues en ella vi y ví saca: a un señor Briceño de las Cañas su montura y ponérsela a su corcel. Persuadido estoy de que vuestro corazón como particular y más como Ministro no verá con buenos ojos que por defender al Gobierno me tuviera en un calabozo parte del día y de la noche. Y con más violencia palpitara al saber que todo esto fue para que otros se reunieran y pudieran hablar muchas injusticias en contra de un «Castillo» y de una «Fortaleza» y de un numeroso ejército que lo nombró su oficial, en el cual usted se distinguió por medio de su pluma de entonces que tan bien pintaba las viejas tradiciones y las tristes cadenas del pasado.

Yo bien sé y no abrigo ningún género de duda, que vuestro corazón latirá con más violencia al enteraros que un policía con su placa, pistola y puñal, se atrevió a quitar el sombrero al Presidente de la Directiva del Partido Republicano de La Sierra, don Miguel Dávila y rayar con la punta del puñal el sombrero y con éste la muy honrosa y siempre immaculada divisa azul; ved, señor Ministro, que injusticia para todo un partido que va es

pos de un porvenir de paz y libertad. El digno Coronel, señor Campos, sabrá imponer el castigo merecido, pues aunque no levantó información del último hecho, tenemos confianza que así lo hará, pues me consta que hasta en la misma puerta del cuarto puso un «Ordeno y mando», que prohíbe hasta destituir del cuerpo a aquel que hable de política en pro o en contra de cualquier partido; pero no obstante, la policía hace lo que dejó apuntado en contra del pensar y querer del Coronel que hoy más que nunca es un fiel jefe del Gobierno constituido, como de todas sus leyes.

Como siempre Ud., como de ese gran océano que invade y abraza todo por sus doctrinas santas y luminosas,

DARÍO ESTRADA

Se impone un correctivo

Telegrama de Las Juntas

Mayo 23—12 m.

Señor Director de EL REPUBLICANO

En las circunstancias porque atraviesa nuestro partido en este lugar, nos vemos en el duro trance de dirigirnos a usted a fin de ver si por su medio obtenemos alguna garantía de parte de la policía, pues esta trabaja sin descanso en favor del partido civil y comete toda clase de atropellos con quienes no son de su agrado, o más claro, con quienes no son rojos. De algunos de estos atropellos tiene conocimiento el Jefe de la Nación, pero no el público que al ver cómo marchan aquí las cosas, se figuran, y con razón, que la candidatura de Iglesias goza del apoyo incondicional del Gobierno; anoche el sargento José Soto y su policía andaba de arriba a abajo llevando del brazo a cuanto incauto podía a casa de Carlos Arturo Cáceres, de donde salían luego ostentando la divisa roja. Como esto no es correcto ni justo, esperamos que usted interponga su influencia al respecto y se nos dé la debida garantía. El domingo no celebramos la reunión que proyectábamos, porque fue reducido a prisión Darío Estrada. Por qué? Porque sí. A Miguel Dávila le fue destruido el sombrero con su divisa a cucbilladas por el policía Adán Díaz. Por qué? Porque sí; y todo esto necesita remedio, necesita correctivo. Procure que EL REPUBLICANO publique telegrama que le envié ayer Estrada, lo mismo que éste.

Por la Directiva,—El Presidente,

JOSÉ GAMBOA

BOMBILLA

Hércules

La mejor,
la más resistente,
económica y barata

Koberg & Echandi

Frente Zapatería Escorriola



Reunión Republicana

En San Francisco de Guadalupe el domingo a las 7 p. m. y en casa de las señoritas Farer se celebrará una reunión para la que se invita a los ciudadanos republicanos.

LOS SECRETARIOS.

GONORREA

INYECCION FLORES

BOTICA UNIVERSAL

DEPÓSITO

Reunión carlista en Nicoya

Declaraciones de D^a Napoleón

Nicoya, mayo 22.

A EL REPUBLICANO.

Hubo hoy reunión Durán. Napoleón, refiriéndose a don Máximo, Herodes quedó pequeño y Dimas más honrado. Refiriéndose al partido dijo, que contaban con el partido conservador de Nicaragua para oponerse al triunfo del cual, en caso necesario se ocurriría al plomo. Partido nuestro como protesta vivió a su jefe.

CORRESPONSAL.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

CONSEJO ¿Se le ofrece a Ud. comprar un ataúd?

DIRIJASE A LA
FUNERARIA DEL SUR
DE E. AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado, allí encontrará Ud. surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

San José, abril de 1913

Sucesos cablegráficos

Tokio, 21.—En el Ministerio de Relaciones se recibió la contestación de los Estados Unidos. De acuerdo con Washington no se publicará. El público está ansiosísimo de conocer el contenido. La prensa repite que la cuestión es más grave que los tratados sobre la propiedad de las tierras; que se trata de una distinción de raza y que la única solución pacífica es una asimilación a los Estados Unidos del Japón, por su mutua educación. Tokutomi, director del 'Konkumin Shibus' en un artículo editorial, dice: El patriotismo y la lealtad del Japón deberían unirse a la fuerza de liberalidad que hay en los Estados Unidos. Por otra parte se formó una sociedad bajo la presidencia del conde Shigiori Uesugi, con el objeto de mantener la individualidad de los japoneses. El profesor Anesaki de la Universidad Imperial, fue nombrado para dar conferencias en la Universidad de Harvard, sobre la vida de los japoneses y su literatura.

Madrid, 21.—Romanones declaró que en su visita, Gasset, manteniéndole el ofrecimiento de la Presidencia del Congreso, contestó que careciendo ya de la seguridad de que todos los Ministros le apoyaran, quería evitar incorrecciones en el Gobierno y me rogó desistiera del ofrecimiento. Agradeciéndolo y al despachar el Rey, comunicó que el designado a la Presidencia era Villanueva, y que para sustituirlo en el Ministerio de Fomento, se había ofrecido la Cartera a Gasset, quien se había negado. Romanones espera convencerlo, ofreciéndole amplios medios para realizar su programa. Villanueva ha sido felicitudadísimo.

Bilbao, 21.—El Gobernador recorrió en automóvil los pueblos, inspeccionando los destrozos de las inundaciones. Las cosechas fueron arrasadas. La miseria se extiende; un gran incendio destruyó el taller de cordelería de Martín Nieto. Las pérdidas son considerables. De Coruña zarpó el vapor Hasperides con centenares de emigrantes para Argentina.

Londres, 21.—Presidiendo la reunión de los accionistas de la Compañía telegráfica Occidental, Woolf Barry dijo que ha aumentado los ingresos en todos los ramales, excepto en Sur América y el Egipto. En Sur América, debido a la reducción de la tarifa, que esperaba que gradualmente recuperaría, porque el tráfico aumenta con el desenvolvimiento que se está verificando en Sur América; y presidiendo la Compañía de telégrafos Occidentales, dijo: el volumen del tráfico internacional ha aumentado más de un 20 por ciento, pero el aumento de los ingresos es pequeño.

Londres, 22.—El observatorio real de Edimburgo fue dañado por una bomba que hizo explosión en la madrugada. Se sospecha de las sufragistas. Se encontró una bomba en la puerta del banco nacional y provincial de Birmingham llena de arena y rotulada: «voto para las mujeres». El Standard declara que la pretendida empresa financiera apoyando la unión social y política de las mujeres es un nhamarro gigantesco que ha hecho bancarrota. La porción del empréstito chino que le tocó a Londres es de 7 millones 500 mil libras esterlinas al 5% fue cubierta 12 veces en dos horas.

Berlín, 21.—La porción alemana del empréstito chino fue suscrita en exceso y cubierta por los negociantes solamente.

Atenas, 21.—La isla sumergida que se descubrió últimamente cerca de Lemos ha sido identificada por el isote Chrysis sumergida a principios del segundo siglo antes de Jesucristo.

México, 21.—El Congreso sancionó el empréstito de 100 millones de dólares al 6% y con la garantía de 38% de las entradas aduaneras. El banco nacional mexicano inspeccionará los desembolsos.

**L. Rodríguez,
ABOGADO Y NOTARIO,**

tiene su oficina abierta en esta ciudad, al poniente de la Gobernación y frente al establecimiento comercial de Napoleón. Trabaja a todas horas y en cualquier punto de la provincia o de la República.
Liberia—1913

**El voto va á ser directo!
Señores, tengan confianza**

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

**Platería de París
Establecida al lado Este
del Cuartel de Artillería**

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de coyas y obras de arte.

**COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
"Nord-Deutsche" de Hamburgo
(NORTE-ALEMANA)**

Capital: M. 15.000.000

Fondo total de garantía

M. 28.650.000

FUNDADA EN 1857

Representada por

Alfonso Altschul

San José, C. R.

Una fortuna en Juan Viñas

Se vende la hacienda de don Francisco Mata Carrillo, constante de setenta manzanas, con veinte manzanas de potrero y una casa de dos pisos.

Es magnífica para caña, café y maíz.

Informará el infrascrito en su oficina, Avenida Central, Este, n° 260, frente al Consulado de Chile.

San José, febrero 20 de 1913

MANUEL BEJARANO

**Zapatería Española
Fábrica Nacional de Calzado**

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

**SE VENDEN
dos preciosas finquitas**

situadas en San Rafael de Coronado, una de cuatro manzanas, cultivada de potrero y caña, muy a propósito para establecer en ella una casa para temporadas de verano; está a diez minutos de la iglesia de Coronado; la otra mide doce manzanas y media y es un potrero excelente. El clima es magnífico y las dos tienen agua muy buena.

Entenderse con

Ricardo Coto Fernández

A TODOS LES CONSTA

que nuestros servicios en cajas mortuorias, coches fúnebres, catafalcos y todo lo concerniente a funerales en

La Funeraria de A. Landergren

es donde se consigue lo mejor y lo más barato. La casa más antigua y que más barato vende.

Si por desgracia Ud. necesita de un entierro, pase a nuestra casa antes de verificar el trato en otra parte.

Nosotros no ponemos precio. Ud. pagará lo que crea justo.

50 varas al Norte del Telégrafo.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

**Almacén de Muebles
DE
FERNANDO HERNANDEZ**

se ha trasladado 100 varas al Norte de su antiguo local, o sea 100 varas al Sur del kiosko de Morazán y 100 varas al Este de "La Información"; donde atenderá su clientela.

VENDO O ALQUILO

MI CASA DE HABITACION,

que está situada entre la avenida novena y la calle sétima, en el Barrio de Amón. Es propia para una familia numerosa, posee todas las condiciones higiénicas apetecibles y está construída de ladrillo, pero según el sistema de cemento armado, lo que la hace absolutamente contra temblores. Caso de alquilarla, no se hará contrato por tiempo menor de un año. — Para informes en mi oficina o en la casa mencionada.

NAPOLEON SANABRIA

**RELOJERIA SUIZA
ALCIDES CHAPATTE**

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

**La Alhambra
PAGES y Co.**

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

EL SIGLO NUEVO

Este establecimiento ofrece a su clientela un nuevo surtido de muebles de JUNCO, VIENA, color nogal y negro.

JUEGOS COMPLETOS A C. 85.00

Sillas para niños
— de escritorio
Perchas
Sillones
Mecedoras
Lavatorios
Lavavos
Cocinas de hierro
Lámparas
Macetas
Refrigeradores

Alfombras
Petates
Linolun
Tohallas
Género para mantel
Tapetes de mesa
Servilletas
Sábanas de hilo y algodón
Servicios de mesa
Porcelana, loza y cristalería
Cochechitos para pasear niños

Como artículo especial, PAÑOLONES lisos y bordados, á precios reducidos.

Marzo 4—13

A. HERRERO & C^o

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE

Servicio, Limón Saint Nazaire, Limón, Burdeos

LÍNEA DE SAINT NAZAIRE.

Salidas de Limón para Colón, Cartagena, Puerto Colombia, Puerto Cabello La Guayra, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Saint Nazaire, los días 13 de Abril, 11 de Mayo, 8 de Junio, 3 de Agosto, 31 de Agosto, 28 de Septiembre, 26 de Octubre, 23 de Noviembre y 21 de Diciembre de 1913.

LÍNEA DE BURDEOS

Salidas para los siguientes puertos: Colón, Puerto Colombia, La Guayra, Carúpano, Trinidad, Fort de France, Basse Terre, Point y Pitre y Burdeos en las siguientes fechas: 28 de Mayo, 25 de Abril, 23 de Mayo, 20 de Junio, 18 de Julio, 15 de Agosto, 12 de Septiembre, 10 de Octubre, 7 de Noviembre y 5 de Diciembre de 1913.

Para precio de pasajes y demás datos, entenderse con

Felipe J. Alvarado & Co.,—Agentes